

«La Historia Contemporánea», de Pirala.

El nombre de Vicario Peña es digno de figurar al lado de los Sagarmiñas, Argulo, Guineas, Salazar, etc.

EZEQUIEL DE AIZPÚRUA.

NOTICIAS

El suceso de hoy

En las primeras horas de la madrugada de hoy ha ocurrido un sangriento suceso en la Plaza de las Escuelas.

Al pasar por dicho punto, el inspector señor Pitard acompañado de los agentes Agapito Diego y Bernabé Pérez, observó que en la casa de Encinio, número 7, estaban provocando escándalo varios sujetos.

El mencionado inspector subió y con objeto de imponer orden hizo salir a los alborotadores.

Ya en la calle, uno de aquellos llamado Pablo Gámborena Ochoa, intentó con el señor Pitard.

Este ordenó a los guardias que le condujeran a la inspección al Gámborena, el cual, resistiéndose diciendo que no iría.

En vista de esto el inspector mencionado le agarró de la solapa de la chaqueta y trató de llevarlo a la inspección.

Entonces el Gámborena sacó una navaja de Albacete y dirigió varios golpes al señor Pitard que pudo evitar ser herido.

Al acercarse uno de los guardias con objeto de desarmar al Gámborena, fue herido por éste.

Con el mismo objeto acercóse el otro guardia, sable en mano y también recibió otro golpe de navaja que le rompió toda la manga izquierda de la guerrera.

Por fin, el señor Pitard, que no había soltado al fuioso agresor, logró apoderarse de la navaja y conducirle con la ayuda de otros agentes a la inspección, donde después de prestar declaración ante los inspectores señores Gutiérrez y Erquicia, quedó encerrado en los calabozos.

El agente herido es Agapito Diego, el cual fue asistido en el cuarto de socorro por el señor Usandizaga, quien le apreció una herida de cinco centímetros de profundidad en el hipocondrio izquierdo, calificada de pionístico reservado.

Salvo de una muerte certa al mencionado guardia el taifí de sable, el cual pasó la navaja.

El herido, después de curado de primera intención fué conducido a su domicilio, Churraca, 11, cuarto piso. Es casado y su mujer se halla próxima a dar a luz.

El agresor, que cuenta 26 años de edad, hace poco tiempo salió de prisión, donde ha cumplido la pena de doce años y un día por homicidio cometido en la siderería llamada de Gros.

Hoy, probablemente después de prestar declaración ante el Juzgado será conducido a la cárcel el expresidente.

Agresión

Ayer tarde, en el paseo de la Zurriola, un Tenorio agredió a una joven con quien estaba hablando, propinándole tal bofetón, que le causó grande hemorragia nasal.

De la cafetería se ha dado cuenta al Juzgado.

Detención

Ha sido detenido y conducido a la inspección del gobierno civil, un individuo llamado Marcos Roldán, que abofeteó y trató de agredirle con una navaja de grandes dimensiones, lo que no consiguió, porque el casi interfecto, puso piés en polvorosa.

Las procesiones de ayer

Solemnísimas resultaron las procesiones que, como infraestructura del Corpus Christi, se celebraron ayer en esta ciudad.

Lo hermoso del tiempo contribuyó al mejor lucimiento del acto religioso.

A las doce del mediodía salió la procesión de la parroquia de San Vicente, recorriendo las calles del itinerario que, estaban engalanadas y ocupadas por numeroso público.

Cuando estaba en la calle comenzó a llover, y por esto tuvo que aligerar el paso para regresar a la iglesia.

A poco de entrar cesó la lluvia.

Presidieron el acto los gobernadores civil y militar y asistió el Ayuntamiento en corporación.

El Palio fue llevado por los señores Santo Domingo, Echeverría (don Luis), Martínez (don Pedro), Irastorza (don Joaquín), Muñoz (don Miguel), Bianchi, Aguinaga y Zubeldia.

Las cofradías iniciaron preciosos y ritos estandartes.

En la procesión formaron la banda municipal y la de Sicilia, cerrando la comitiva un piquete de dicho regimiento.

A las cinco y media de la tarde, próximamente, salió la procesión de San Ignacio, que resultó solemne.

Presidieron los concejales señores Inciarte y Elósegui (don José) y llevaron las varas del hermoso palio de dicho parroquia los señores Santo Domingo, Echeverría y Torres, vizconde del Cerro, Brunet (don Agustín), Gualdamino y Odriozola (hijo).

Asistió una sección de la banda municipal y la banda y piquete del regimiento de Valencia.

A la misma hora que la anterior celebróse la procesión de la parroquia del Antiguo, por la plaza de dicho barrio.

Abriéronse las marchas fuerzas de la guardia civil y miqueletes y la banda de tambores.

Por la noche a las siete y media salió la procesión del Buen Pastor.

Los balcones de las calles del tránsito estaban engalanados y lucían bonitas iluminaciones a la vena.

En la esquina de las calles de Fuenterrabía y San Marcial colocóse un artístico altar, donde se cantaron motetes por la Capilla de dicha parroquia.

Presidieron el acto los concejales señores Inciarte, Resines, Irastorza y Elósegui (don José).

El palio que cubría al Santísimo era llevado por los señores Mendiola, Rezola, Petrirena, Prado, Ochoa, Irastorza (don Javier) y Pustills.

Asistió la banda municipal y la de Sicilia, cerrando la nutrida comitiva un piquete de dicho regimiento.

Este proceso resultó la más lucida y nada de extraño tiene por la hora en que se celebra.

En San Vicente

Después de la solemne Misa Mayor que ayer se celebró en San Vicente el párroco de dicho templo dió la bendición Papal a los fieles.

Este privilegio le fué concedido por Su Santidad en una de las audiencias de Roma.

La misa a toda orquesta y voces dirigida por su autor don Ildefonso Lizárruri, gustó mucho, siendo muy felicitado el joven compositor.

De aguas

El gobernador civil ha concedido a don Marcelo Sarasola, en nombre y representación de don Diego Ibarbia, autorización para devolver 400 litros de agua por segundo de tiempo del río Zaldibia y utilizarlos mediante un salto efectivo de 9.306 metros de altura de caída en la obtención de energía eléctrica con destino a usos industriales.

Concediendo a don José María Lescasur y consorte, autorización para derivar de las regatas Leceagaerreka y Osuna erreka, afluentes al Deva, en jurisdicción de Placencia, 24 litros de agua por segundo de tiempo y utilizarlos mediante un salto efectivo de 140 metros de altura de caída en la obtención de energía con destino a usos industriales.

Recaudación

Durante el pasado mes de Mayo último ha recaudado el tesoro de esta provincia 1.535.835,84 pesetas, con un alza de 159.190,03 sobre la recaudación obtenida en el mismo mes del año anterior.

En esta cantidad corresponde a Aduana 1.473.266,97 pesetas.

Durante la última semana se recaudó en la Aduana de San Sebastián 45.627,10 y en la de Irún pesetas 204.818,04.

Colisión entre mujeres

A las siete y media de la tarde de ayer, se suscitó una aclarada disputa en la calle de San Martín, entre Concepción Marín, de 31 años, Jacinta Mesoncillo, de 21 y Catalina Ruiz, de 24.

El origen de la disputa fué que la Concepción expendía helado en va y con barquillos, a lo que se oponían las otras, que también son vendedoras de aquella mercancía.

Excitados los ánimos, la Catalina cogió un martillo y con él causó dos heridas en la cabeza a la Concepción y dos heridas en la frente y una en la cabeza a la Jacinta, resultando asimismo ella con varias contusiones.

Intervinieron en la cuestión el inspector señor Gutiérrez y varios coladores y agentes de policía.

Las tres bravas, después de curadas en el cuarto de socorro, fueron conducidas a su domicilio.

El Juzgado entiende en el asunto.

De minas

Don Harold Dukrot, vecino de San Sebastián, ha presentado en el Gobierno civil una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de hierro de la mina titulada «Corrie», número 3.152, sita en el término de Hernani, punto llamado Euncia, lindante por Oeste con la mina «Paquita», por Este con la mina «La Desesperada», y por Sur con el monte Euncia.

Doña Hilario de Errasti y Acha vecino de Biltia, presentó otra d-

registro de 64 pertenencias de mineral de hierro de la mina titulada «Carmen» número 3.158 sita en el término de Esortza, punto llamado barrio de Gaellano.

Caté de la Marina

Veladas musicales por los maestros Rodoreda y Zapirain:

1.º «Roberto el Diablo».—Siciliana y final 1.º.—Meyerbeer.

2.º «Fausto».—Preludio éntroducción.—Gounod.

3.º «Lucía», gran final 2.º.—Danzat.

4.º «Tannhäuser», plegaria y romanza acto 3.º.—Wagner.

5.º «La Sonámbula», aria de tirolese.—Bellini.

Un petardo?

A las ocho y media de la noche, próximamente cuando la gente que había acudido a la Reserva del Santísimo en la iglesia del Buen Pastor salió de dicho templo, de un solar que daba a la plaza del mismo nombre partió una fuerte detonación, la cual sembró la alarma originando los consiguientes sustos y carreteras.

Se ignora lo que motivó la explosión, sin que se supone fué algún cartucho de dinamita y así como se desconoce también al autor o autores de tan bárbaro atentado.

Caja de Ahorros

Durante el mes de Mayo último han ingresado en la Caja de Ahorros provincial 369.063 pesetas y se han devuelto 230.738,89.

Durante el mismo periodo de tiempo se han expedido 556 libretas.

Excedente de ingresos sobre retegros, 138.324,11 pesetas.

Caja de retiros para la vejez.—Ingresos pesetas, 20; con renta de pesetas, 2.46.

Traslado

Ha sido trasladada al número 4 de la calle de Guitaria el taller y almacenes de tapicería de don José Orbeaga.

Certamen internacional

En Agosto próximo se celebrará en Gijón un certamen internacional de bandas de música militares y civiles.

Se concederán cuatro premios, uno de 10.000 pesetas; otro de 7.000; otro de 5.000 y el último de 3.000, en el caso en que concurren bandas extranjeras, y los tres últimos si concurren sólo bandas nacionales.

El Ayuntamiento pagará la estancia de las bandas en la citada ciudad, y el viaje de los extranjeros desde la frontera a Gijón y viceversa.

Eaterías

En el primer piso de la casa número 20 de la calle de Garibay, habitación de la señora viuda de Torre, fue descubierto anoche a primera hora un robo.

Al subir un hijo de dicha señora encontró la puerta de su casa abierta.

Practicado un reconocimiento notóse la falta de un reloj dorado de sobremesa, media docena de cubiertos y un cucharrón de «plaquetas» y un cascaneues con baño de plata.

La policía pratrica pesquisas para descubrir a los autores del robo.

Choque

El tranvía número 10 y un ómnibus chocaron ayer en la Plaza del Arenal, sin que ninguno de los dos vehículos sufriera desperfectos.

Los viajeros se llevaron el susto consiguiente.

En la Misericordia

Al suceso que publicamos ayer referente al acto de la primera Comunión de la Misericordia pódemos añadir que los actos religiosos de la tarde fueron también solemnes.

Después del rosario tuvo lugar el conmemorativo acto de la renovación de promesas, saliendo enseñada la procesión por el interior del clauso traído bien ordenada.

Las niñas vestidas de blanco con banderas y estandartes y en diferentes grupos llevando algunas imágenes hacían un efecto sorprendente.

La niña que junto al altar del trayecto de la procesión dirigió a la Madre del Amor Hermoso una dulcísima plegaria, causó una impresión indescriptible.

Vuelta la procesión a la Capilla, se cantó una preciosa Salve y volvió a salir al púlpito el incansable señor Capellán pronunciando una segunda plática de despedida que emocionó por completo al auditorio terminando con un coamovilador «a Dios» a la Virgen, continuando el coro de niños con un «a Dios», prolongado cuyo efecto no es fácil describir.

Anunció el señor Capellán que el primer viernes 6 del actual, festividad del Sagrado Corazón de Jesús, habrá también función solemne a las cuatro y media de la tarde con el Señor de Mañifesto y sermón terminando con la reserva de San Dionisio Magdalena.

Las cofradías iniciaron preciosos y ritos estandartes.

En la procesión formaron la banda municipal y la de Sicilia, cerrando la comitiva un piquete de dicho regimiento.

Pensiones

Ha sido concedida la pensión de 28.13 pesetas mensuales, como retiro provisional al carabinero Diego Gómez Caudillo.

Por igual concepto se han concedido 228 pesetas al capitán de infantería don Miguel Lozano Gutierrez.

Ambias pensiones serán abonadas por la delegación especial de Hacienda de esta cuala.

Mitín obrero

Como estaba anunciado, ayer mañana a las diez, se celebró en el Centro Obrero, el mitín organizado por la Federación local de Sociedades Obreras.

Al acto asistieron unas trescientas personas.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Mozo, Beracartúa, (ste en vasquense), Pombo, López y Torrijos.

Todos ellos abogaron por la unión de los trabajadores y atacanlo a los patronos.

Respecto a la huelga de los canteros se acordó lo contrario aquella, en tanto los patronos no desistan de su pretensión.